

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Pases de Vitoria, 88 y calle de San Gregorio, 26, bajío.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Una suscripción: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,75; semestre, 7,50; año, 12,50.

Cuota de Propaganda: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 12,50.

Publicidad: Trimestre, 10; semestre, 20; año, 35.

EL VINCULO

Es la institución más simpática y provechosa que en Navarra se conserva, y la que a todo trance debe de ser sostenida; porque merced a ella, el artículo más importante para la vida y de mayor consumo en el pobre, se sostiene a un precio razonable.

No hay más que ver la guerra que sus similares le hacen, llegando estos en el último año (1906 y 1907) hasta a poner en práctica el refrán «de puente tuerto, con tal de que el otro se quede ciego», porque no otra cosa fué el hacerle la competencia al Establecimiento regulador, rebajando los precios hasta el extremo de perder todos para lograr de este modo, que en el municipio se produjese la alarma por la pérdida, y resolviese la supresión de esa tabla reguladora. Felizmente nuestra Corporación dió una tregua a la resolución destructora, y esa tregua muy bien aprovechada por la digna comisión de Gobernación, de la que es presidente el competente y activo teniente alcalde don Javier Sanz, con los demás señores que la forman, entre los cuales estaba el no bastante bien sentido por su ausencia señor Barnés ayudado por el laborioso y probo administrador señor Zaragüeta, casi puede decirse nacido en esa clase de trabajos, en los que lleva toda su larga y honrosa vida de empleado, han demostrado con la memoria de que se dió cuenta en una de las últimas sesiones, que dicho Establecimiento, no solo no pierde, sino que obtiene ganancias que irán aumentando.

Si la cantidad de algunos por una parte, la indiferencia de muchos y la habilidad de cuatro, se encarrilasen por el camino que conduce al sostenimiento de esa cooperativa, medio el más principal de combatir el problema de las subsistencias que tanto preocupa en todas las naciones, y que en Pamplona ha llegado al colmo de lo imposible; pues tenemos la desgracia de que nuestro pueblo es uno de los en que más difícil es la vida; sobre todo de las clases media, jornalera y pobre, cuando como lo irá demostrando (y así expone en mi trabajo del Certamen) no hay razón alguna que motive ese alza escandalosa de precios, en todos los artículos de primera necesidad.

Prender que la competencia privada produce el efecto de reducir los precios al tipo remunerador, es una de tantas teorías de la economía política, que en la práctica no resultan; cuando por la cantidad de los capitales necesarios, esa competencia ha de limitarse como pasa en la panificación a corto número de tratantes.

Por eso, las cooperativas se vienen considerando como el principal remedio que se bate la ambición; y mejor cooperativa que la del Vínculo sostenida por el Municipio, no se puede imaginar. De aquí pues, que aun en el supuesto de que no se obtuvieran beneficios, y aun en el de que se causan perjuicios o pérdidas de gran consideración, el Vínculo debería de sostenerse, pues esas pérdidas en las cajas municipales, serían beneficios repartidos entre los necesitados, sin necesidad de la presentación de un bono, como en los trabajos dados sin necesidad material; pero el moral de mirar por el pobre jornalero, y sin precisión de formación de expedientes para percibir un recurso de la Beneficencia.

Quitese el Vínculo, y veremos como los precios sufren las alzas que en el resto de España van motivando cuestiones de orden público, apagando unas veces con sangre el hambre del que no puede comprar todo el pan que necesita, y produciendo también en el fabricante la pérdida de su fábrica o tahona asaltada. No he conocido todavía una época, excepción de la ruina de 1905, en la que la baja de precios del pan, haya partido de los particulares fabricantes, sino que la han acordado, después que el Vínculo la ha acordado, y aun entonces, a regañadientes y diciendo se pierde (todos ellos son cada vez más ricos, no obstante esas pérdidas), y no siempre igualándose al regulador. Visto es pues, que aunque otras razones no existiesen, estas serían más que suficientes, para abogar por la conservación y no oír más las quejas de los impugnadores interesados y sus coadyuvantes.

El Vínculo, no ha de matar ninguna industria; eso no; sino que ha de poner en la cuenta como cargo, todo el necesario desarrollo industrial sin desfilarnos, ni economías perjudiciales; pero tampoco se le va a exigir que se haga deudor de lo que

no es objeto de su industria. Este es el camino que ha seguido la memoria de que me ocuparé, en la que veo ha coincidido la comisión con mi criterio expuesto en el certamen, y en cuya memoria se vé el feliz resultado económico.

Hoy que se nota en todos los órdenes la influencia de la mutualidad, de la cooperación, de la supresión de la acción individual independiente, por una parte en la masa industrial, fabril y mercantil, con los extendidos Trust; y por otra con las asociaciones gremiales, cooperativas, mutuales, en los consumidores es cuando esta última clase debe de comprender que si se ha de lograr que el pan se conserve en su precio justo, en el público está el medio, que es el del consumo. Pero ¿quién lo dirigirá el primer enemigo que tiene el Vínculo es la vanidad del público.

Aquí, cuando se pregunta entre vecinos de ciertas clases ¿De qué panadería se surte V. el pan? ¿viste mucho el decir: yo de la de A, ó G ó E, sobre todo, si éstos venden el pan dos céntimos más caro; decir que se gasta del Vínculo, es así como suponer en el mortal que lo diga, tendencia a la economía, y en esta época en que el lamento general es de que la vida es cara, que hay poco dinero, etc., es de muy mal tono comer pan del Vínculo, aunque como sucede hoy, eso pan sea tan bueno, si no mejor, que el fabricado por los demás industriales. ¿Cuántos males produce esa vanidad, ese lujo tanto llevado hasta ese límite tan ridículo! Aquí que todos nos conocemos y que, por lo mismo, no nos ganamos con esas apariencias. Si esa libertad que muchas de esas gentes echan de menos aquí y la ensalzan en las localidades grandes ó en las francesas, empezaran por ponerla en práctica en todas las relaciones de la vida, el Vínculo elaboraría más; la ganancia de muchos pocos se haría grande, y eso permitiría aumentar las ventajas en la compra, las comodidades del consumidor ó la mayor economía del precio. Pero si éstos por ese falso lujo; otros mil por indiferencia a todo lo que en su derredor pasa, como si con ellos no fuese el cuento, no procuran proteger lo bueno con el único sacrificio de consumir el artículo en el Vínculo, no se quejen si los terceros se aprovechan y ganan sin razón la partida, porque entonces tal vez se arrepientan de haber sido causa inconsciente del daño que no vieron y del que se rieron cuando alguno se lo anunció.

Dejando el examen del Vínculo en este terreno y pasando a verlo por el del negocio mercantil (que el Municipio no debe tener en cuenta, pues si a él no se le ha de permitir, según unos, que pierda, tampoco es tolerable que gane, al menos en la república, un negocio que no produzca ganancias).

Examinando la memoria comparativa de los dos últimos años, y que en honor a la verdad es un precioso trabajo, se ve: Que la fabricación ha aumentado en la importante cifra de 49.508 kilos. Los gastos de personal, limitados ya al máximo, ha sufrido la baja de otras 2.878 pesetas. Lo gastado en bonificaciones de ventas, expendedores y tiendas, ha dado beneficio en este año, no pudiéndose aquí fijar, pues es un tanto sobre kilo en distintas clases de pan, y nos daría mucho trabajo é inútil.

C. SANZ.

De Abárzuza

RESUMEN DE LAS FIESTAS
Con tiempo frío dieron principio las fiestas que anualmente celebra este lugar en honor de la Asunción de Nuestra Señora y San Roque; pues, el día 15 fué más propicio de Enero que de Agosto.

Las funciones religiosas muy concurridas, especialmente el día de San Roque con el fin de adorar su reliquia.

El Padre José de Tudela, estuvo en los días 15 y 16 muy acertadísimo y elocuente, quedando todos los oyentes plenamente satisfechos y esperando tener otra ocasión de poder oír su palabra.

La banda de Arroz dirigida por don Lorcio Guruchauri, ha estado incansable habiendo dejado satisfecha a la gente joven. Solo con una naturaleza de bronce puede hacerse un desgaste tan constante de fuerzas y energías como se ha practicado por la juventud reunida en este lugar.

En medio de la algazara que hemos presenciado durante estos días, y no pocas horas de la noche, ha reinado la más completa tranquilidad, constándonos que ni siquiera han tenido que imponer las autoridades correctivo alguno, ni castigo por la más leve falta.

Lo cual habla en alto grado de la sensatez y cordura, tanto de los forasteros que nos han visitado, como de los habitantes de este lugar.

LOTERIA

(POR TELÉFONO)
Madrid 20 (varias horas).

En el sorteo de la Lotería celebrado hoy los premios mayores han correspondido a los números y poblaciones siguientes:

Pesetas. Números	Poblaciones
150.000 27.582	Valencia.
60.000 31.063	San Sebastian.
40.000 111	Algeciras.

LA BOLSA

Todos los años ocurre lo propio: la especulación gasta todas sus energías durante los primeros meses del año, se fuerzan los cursos, se encarece el dinero, y ya se sabe, los tipos de Mayo son los más elevados. Luego viene la calma, vienen las reargadas, la falta de contrapartida para liquidar, todos los males, en fin, que caracterizan nuestra situación presente. Cuando no sobrevienen complicaciones, la máquina, bien ó mal, va marchando, la especulación sostiene los valores como buenamente puede, hasta que, al terminar el año, recibe el refuerzo del dinero.

Peró a veces las cosas no suceden así, y de ello tenemos ahora un ejemplo con el asunto de Marruecos; se presenta una complicación cualquiera, y lo que en tiempo normal se resistiría con unos céntimos de baja, provoca realizaciones innumerables por falta de contrapartida eficaz; lo que sería una baja sin importancia, toma los caracteres de una catástrofe bursátil. Desde que se recibieron las primeras noticias sobre el bombardeo de Casablanca, la Bolsa empezó a dar señales de inquietud; pero el viaje misterioso del señor Maura produjo mayor efecto. Barcelona se sintió premisa, y lo demás vino por sí solo.

No fué la baja gradual, sino desordenada y tumultuosa; en dos días perdió el interior solo 25 céntimos; en cambio, el martes la baja fué de 1,30, y es que al ver que iban mal dadas, nadie pensaba más que en vender de cualquier modo.

El correo se animó, haciéndose operaciones de importancia, lo que no tiene nada de extraño, pues la ocasión era que ni pinta para comprar y guardar en cartera Deuda pública a buen precio. ¿Quien no compra interior a 80'95? Por eso el dinero intervino en seguida, y al día siguiente se había repuesto el interior a 81'80, y a 101'90 el amortizable, que en los momentos de pánico bajó a 100'50.

Comprar a 81 un valor que a primeros de año se hacía a 84, cuya tendencia desde hace siete años es al alza, que tiene un cupón a cortar dentro de mes y medio, y comprar a 100,50 amortizable con cupón al día siguiente, es un negocio de los que

—¡Chaverny ha encontrado a su dueño!
—¡sneído Navailles.
—¡El jorobado es más cáustico y atrevido que él!
Chaverny decía al hombrecillo:
—¡Una palabra, si os place, amigo!
—¡Cuántas queráis, marqués.
—¡Estas palabras que habéis pronunciado: «Hay fiestas sin mañana», ¿se referían a mí?
—A vos, personalmente, sí.
—¿Queréis traducírmelas?
—No dispongo de tiempo para ello, marqués.
—¿Y si os obligara?
—Os desafío a que lo hagáis, marqués.
—¡El marqués de Chaverny trabándose en singular combate con Esopó II, el inquilino de la perrera de Medorol! Eso sería el colmo de vuestra fama!
Chaverny hizo un movimiento para cortar la retirada al jorobado y al mismo tiempo alargó la mano. El jorobado la cogió y se la apretó entre las suyas.
—¡Marqués! dijo en voz baja, —en mis viajes por España, donde vos también habéis estado, presencié una vez un espectáculo notable: un noble caballo de guerra, comprado por unos comerciantes judíos, iba por la carretera de Oviado entre varias mulas de carga. Cuando volví a pasar por allí, el caballo había muerto de pena. Marqués, vos tampoco estáis en el lugar que os corresponde. Vos moriréis joven; ¡la pena de ser villano os matará!

caen pocos en libra, y que los que tienen unos miles de pesetas disponibles no habrían de desaprovechar. Cuando se presentan oportunidades así, aún desde su residencia veraniega, el capitalista, impuesto de la situación, da sus órdenes, en la seguridad de que, a su regreso en Octubre, puede liquidar ventajosamente su operación con considerable beneficio.

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior.		0,55
5 por 100 Amortizable.		1'35
Valores mercantiles		
Banco de España.		2,00
Compañía de Tabacos.		1,00
Cambios		
Londres.		
París.		0,50

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL
Sentenciamiento
Pamplona. — Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Bartolomé Iriarte, por desacato. Defensor, señor Amorena; prestarán declaración tres testigos.

Sentencia
Absolviendo a José Gastel del delito de lesiones por imprudencia de que fué acusado.

La próxima cosecha de sidra EN FRANCIA

El ministro de Agricultura francés acaba de publicar con los datos suministrados por los profesores departamentales, la valoración oficial de la próxima cosecha de sidra en esta República.

Las calificaciones aplicadas a las sidras son las mismas que las indicadas para los vinos.
En 3 departamentos han obtenido de 99 a 80, muy buena; en 12 han obtenido de 79 a 60, buena; en 11 han obtenido de 59 a 50, regular; en 10 han obtenido de 49 a 30, mediana; en 4 han obtenido de 29 a 20, mala. En 47 no se produce ni manzanas ni peras.
Comparada esta apreciación con la del año precedente resulta:
1906. — En 3 departamentos han obtenido 100 muy buena; en 25, de 99 a 80 buena; en 14, de 79 a 60 regular; en 5, de 59 a 50 mediana.
de 99 a 80 muy buena; en 12, de 79 a 60 buena; en 11, de 59 a 50 regular; en 10, de 49 a 30 mediana; en 4, de 29 a 20 mala.
Resultado de todos estos datos que la próxima cosecha de sidras, será reducida este año. Calculándose en 10; ó 12 millones de hectolitros.

LUIS ARIZMENDI.
Cetta, 17 Agosto 1907.

Ventoleras

El gobierno del Transvaal acaba de hacer un regalo de incalculable valor al rey de Inglaterra.

Trátase de un diamante llamado «Cullinan» cuyo peso excede de 3.000 quilates, por lo cual es considerado como el diamante mayor del mundo.
¡Lo que va de ayer a hoy!
Aquella lucha homérica de los transvaalenses contra la dominación inglesa, ha venido a parar en eso. En obsequiar al rey británico con la piedra más hermosa del mundo!
Puede que el espíritu nacional de las viejas legiones de Kruljer considere esto como la última protesta; es decir como una especie de pedrada al tirano.

Mas el espíritu práctico de la raza anglo-sajona contestará al otro espíritu: ¿Conque... pedradas simbólicas en forma de proyectiles que valen millones de onzas? Pues ¡venga la pedreca! y que ahí me las den todas!

Estamos abocados a una tremenda catástrofe.
Un sabio naturalista ha descubierto que el mar de Behring se está desdoblado de focas.
Es de creer que los progresos de la ciencia sufrirán un lamentable parne en su triunfal carrera, con esta disminución de

los apreciables mamíferos de las regiones polares.
Antes, había millones de focas en el sub-sónico mar; ahora solo hay docientos mil, ni una más ni una menos. Porque, eso sí, el sabio naturalista ha procedido con toda la honradez de un hombre de ciencia, y desde su confortable gabinete «Camelo-haus» ha contado; una á una, todas las focas que nos quedaban en el Polo.

Que son docientos mil justas, como ha tenido la honra de colocar antes. Si continúa esa espantosa disminución, ¿qué va ser de esa pobrecita Europa, y de ese sabio asustado por la carencia de focas? Cuando se acabe la raza siempre quedará en Pamplona un mantenedor ilustre de ese anfibio. ¡A todas horas veremos a don Emilio que está en foca que te en foca!

Los portugueses se han enfadado con el periódico inglés «The Times» porque éste ha dicho que Portugal es un país analfabeto y sin tradiciones parlamentarias.

Hay que tener presente que los gobiernos inglés y lusitano han estado siempre de rico timoteo, sobre todo en lo que se refiere a los coloniales.
Pero, advierte el pueblo, ahora, que eso no puede seguir, pues Portugal está débil ó Inglaterra da en el quid de armarse más cada día, lo que al vecino país, dirigiéndose al gobierno, ahora le hace decir: ¡No the times; no the times; que ese viene con mal fin!

Lorca

Ayer, como de costumbre, se verificó en este pueblo la función anual que la cofradía del Santo Rosario celebra en sufragio de los hermanos difuntos.
No la resño porque con corta diferencia fué como los años anteriores; únicamente que por ese motivo tuve el gusto de que me visitara la distinguida señora doña Joaquina Zabala, rica propietaria de este pueblo pero con residencia en Ibricu.

Los resultados completamente satisfactorios, no solo en cantidad sino que también en calidad.
La cosecha de patatas y maíces puede darse por nula debido a la pertinaz sequía porque atravesamos, pues de seguir así por más tiempo me temo se resienta la salud pública.

Notas militares

El actual ministro de la Guerra tiene el propósito de modificar la vigente ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército, especialmente en lo que se refiere al cuadro de exenciones, para evitar que los hospitales se llenen de enfermos por entrar en filas individuos manifiestamente inútiles.
La talla es también objeto de variación. En el plan del ilustre marqués de Estella, el ser de pequeña estatura, no implica carencia de utilidad.
La reforma de más transcendencia es la referente a los años de servicio. Hoy permanecen seis años en situación activa y seis en segunda reserva. En el extranjero la obligación militar dura veinticuatro, veinte ó dieciocho años, nunca menos de esto. En atención a ello, la reforma que se intenta será: tres años en activo; cinco, en reserva activa; seis, en segunda reserva, y seis ó cuatro (en esto creemos al ministro dispuesto a aceptar uno ú otro tiempo), en reserva territorial; de este modo la duración del servicio militar será de dieciocho ó veinte años.

Durante el mes de Julio último fallecieron los siguientes jefes y oficiales:
Infantería. — Comandante don Claudio Orejuela Fernández, capitán don Antonio

tel de Gonzaga, fué ampliamente referido, para sacar diversas consecuencias por los gaceticeros de la corte. Todas aquellas damas creían en general que la conducta del príncipe con respecto a su mujer, traspasaban los límites del heroísmo. Aquél hombre pareciera un apóstol y un mártir. ¡Veinte años de pacientes sufrimientos, veinte años de bondad inagotables frente a un intrasigente desdén, forman una tortura horrible! La historia antigua ha inmortalizado hechos menos notables.
Las princesas conocían ya el elocuente discurso que Gonzaga había pronunciado en el consejo de familia. La madre del regente, que era una honrada y buena mujer, le dió amistosamente su gruesa mano bávara; la duquesa de Orleans le cumplimentó; la joven abadesa de Chelles le prometió sus plegarias, y la duquesa de Berri le dijo que era un bobo sublime.
Y aquellas buenas mujeres tuvieron deseos de apedrear a la princesa de Gonzaga por haber labrado la desgracia de un hombre tan digno. ¡En Italia fué, bien lo sabéis, donde Molière encontró su admirable Tartuffe!
Estaba Gonzaga saboreando su gloria, cuando apercibió junto a una puerta la larga figura de su confidente. De ordinario, la fisonomía de su fiel servidor, no revelaba una alegría loca; pero en aquel momento, tenía una clara expresión de espanto. Estaba lívido, enjugaba con un lindo pañuelo bordado el sudor que corría por sus

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 88

El contrahecho

El jorobado se había quedado solo en la tienda. Sus terribles inventivas dispersaron al auditorio.
Luego sacó de su bolsillo un pergamino sellado con las armas de Francia, y para leerlo cómodamente se acercó a la mesa de juego; el pergamino empezaba con estas palabras: «Luis, por la gracia de Dios, rey de Francia y de Navarra; etc.» Al pie llevaba la firma del duque de Orleans, regente.
—¡Está en regla! —dijo el jorobado. —Después de veinte años aparecidos de nuevo en la escena para mirar frente a frente a nuestros enemigos; para arrojar nuestro nombre a la cara de nuestros perseguidores.
Este pasaporte es precioso!
V
Los dominós rosa
Aquel pasaporte, derogando el decreto de destierro de Luis XIV, daba al caballero Legardère permiso para volver a Francia. Era también un salvo conducto que le auto-

Martínez Melo, primer teniente don José Atienza Fernández, idem (E. R.) don Frutos Velasco Dictado.

Estado Mayor de plazas.—Capitán don Juan Rivero González.

Caballería.—Capitán don Bartolomé Tercero Mateos, primeros tenientes don José Bardía Soler, don Adolf Borry y García y don Luis Figueras Carrido.

Guardia civil.—Capitán don Fabián Villalán Pérez.

Santidad militar.—Médico mayor don Rufino Moreno González.

Clero castrense.—Capellán 2.º don Daniel Carrión Romero.

Ayer llegó a Pamplona el digno coronel del regimiento de la Constitución D. Francisco Santillán.

También llegó el farmacéutico primero don Pedro Escudero que ha sido destinado a prestar servicio a este hospital militar.

Ha sido destinado a esta Comandancia y ayer tomó posesión, el teniente de Carabineros don Vicente Suarez.

Ha marchado a San Sebastián el capitán de Artillería don Eduardo de la Roqueta.

El teniente del regimiento de Cantabria don Juan Martín Madrazo, ha sido destinado a mandar el destacamento del polvorín.

Para el Excmo. Ayuntamiento

Ya que de modo tan plausible se ha entrado de lleno a estudiar el modo de evitar el espectáculo que todos los años se presentaba a nuestra vista con motivo de la falta de trabajo en invierno, voy a permitirme llamar la atención del Excmo. Ayuntamiento acerca de un asunto del cual ya he hablado varias veces, sin haber podido tener el honor de ser escuchado.

La nueva cárcel está pidiendo con mucha necesidad que lleven a su seno los presos que permanecen encerrados en el viejo caserón de la calle de Tencederías.

Hace ya mucho tiempo que la cárcel nueva está terminada y aun sigue amenazando la vieja con aplastar a los presos. Esto no debe prolongarse más. Los presos están muy mal en la cárcel vieja, donde sufren penalidades que no deben sufrir.

Por otra parte ¿para qué queremos ese enorme edificio de la vuelta del Castillo?

Trasládese, pues los presos a la cárcel nueva, y una vez libre el caserón de la calle de Tencederías, el Ayuntamiento debe ordenar su derribo inmediato.

Esta obra es una de las primeras que se deben emprender, y como es de necesidad suma, y como creo que en tal concepto la tendrá el Ayuntamiento en general y en particular la comisión de Fomento, no insisto más sobre ella.

Ahora, atendiendo a súplicas de muchas personas y a la reciente indicación de un distinguido y muy celoso ex-teniente de Alcalde, voy a dirigir una súplica al señor Alcalde.

Nadie mejor que Vd., Sr. Irujo, podría conseguir la autorización necesaria para establecer el balcón ó mirador de la Taconera en la muralla, con lo cual tendríamos en Pamplona un lugar lleno de encantos y un sitio muy a propósito para oxigenarnos en buenas condiciones.

Esta mejora de ornato sería aplaudida por todos, y por lo pronto hallarían ocupación en ella algunos obreros.

Notas agrícolas

EL DESHOJADO DE LAS CEPAS

Algunos viticultores, al aproximarse la época de la vendimia, quitan, si no todas, la mayor parte de las hojas de la vid, a fin de procurar, según ellos, la acción directa y continuada de los rayos solares sobre la uva para facilitar su completa sazón.

Esta mala práctica, lejos de favorecer la marcha regular del sazónamiento de los racimos, les perjudica notablemente, porque se entorpece de un modo harto sensible a la vida de las cepas la nutrición de sus órganos por la menor cantidad de los principios vitales que ellos asimilan.

En efecto: en las hojas y en todos los tejidos verdes de los vegetales, tienen lugar la respiración de la planta, por cuyo motivo debe procederse con suma prudencia al despanpanar las cepas, de lo contrario, ellas sufren a veces los efectos de una verdadera asfixia, palideciendo repentinamente sus ramas y contrayendo una grave afección cuya causa la impericia de muchos no puede conocer.

Otros viticultores, no menos inexpertos que los primeros, olvidan completamente la utilísima operación de deshojar la vid en sus justos límites, esto es, de quitar únicamente las hojas que rodean y hacen sombra a los racimos antes de la recolección.

El contacto directo y prolongado del sol sobre la uva medio madura es indispensable para que ésta pueda elaborar toda la cantidad del azúcar, de la materia colorante, de los aceites y de los demás principios que naturalmente le competen para la formación de un buen mosto, pero no hay que olvidar que el deshojar excesivamente la vid es contrario a la buena madurez del fruto.

La experiencia viene demostrando todos los años la verdad de nuestras afirmaciones sobre este particular, y es por esto por lo que advertimos a los viticultores apegados a estos extremos, que todos obran muy mal, y que es práctica racional admitida en las comarcas donde más se ha estudiado el cultivo de la vid, la de despanpanar parcialmente en los términos que dejamos expuestos. En un justo medio está el mejor acierto.

CONGELACION DEL VINO

Las facilidades que modernamente ofrece la industria para producir grandes descensos de temperatura, han dado lugar a que se apliquen estos procedimientos para la congelación de los vinos, con lo cual se consigue producir témpanos de hielo en la masa del vino, que está constituido casi exclusivamente por agua, y después por medio de un trasiego se obtienen vinos más alcohólicos, más concentrados en principios constitutivos y de más fácil conservación. Este procedimiento tiene el inconveniente de que una vez que se funden los témpanos de hielo, da lugar a líquidos turbios porque no se disuelven totalmente las materias que se precipitaron por la conge-

lación, y esto influye desfavorablemente en las propiedades gustativas del vino.

Por estas razones es preciso tener en cuenta que si se desea mejorar los vinos por el procedimiento de la congelación, debe ser sobre la base de que la parte sólida se separe de la parte líquida.

Al mezclar agua al vino concentrado para volverle a su primitivo estado de concentración, comunica al vino un sabor especial parecido al que tienen los vinos agudados, siendo así que no se ha adicionado agua en mayor proporción que la tenía.

GACETILLAS

Hoy comenzará a hacer uso de la licencia de 15 días concedida el Alcalde de esta ciudad don Daniel Irujo, haciéndose cargo interinamente de la Presidencia del Ayuntamiento el primer teniente de Alcalde don Javier Arvizu.

Ayer mañana se celebraron en la parroquia de San Lorenzo los funerales en sufragio del alma del que en vida fué amigo nuestro y acreditado industrial don Feliciano Bayona, que falleció en esta ciudad el 20 de Agosto del año pasado.

La concurrencia al fúnebre acto fué grande, prueba de las muchas simpatías que en vida gozaba el finado, a cuya familia le reiteramos nuestro pésame.

Nuestro estimado amigo y paisano é ilustrado compañero en la prensa navarra don Emiliano Los Arcos, ha obtenido un brillante triunfo en los Juegos Florales de Jaen, conquistando tres premios correspondientes a otros tantos trabajos concursantes a los temas XI, XIX y XXI de dicho certamen.

Nuestra entusiasta felicitación al joven y notable escritor.

Comunioan de Arroz dando cuenta de haber ocurrido un violento incendio en un corral con paja y madera, que luego se propagó a una era próxima, todo propiedad de doña Catalina Larumbe.

El fuego tomó desde un principio tan grandes proporciones que fué imposible contrarrestar sus efectos y evitar que quedase reducido a cenizas el cereal que había en el corral y era y la madera almacenada en el primero.

Las pérdidas son de importancia, no habiendo ocurrido desgracia alguna personal.

Tras inauditos trabajos se consiguió que el fuego no se apoderara de dos corrales próximos al lugar del siniestro.

Autoridades, guardia civil y vecindario han trabajado mucho en la extinción del incendio.

Se cree que el hecho fué realizado a mano airada.

El Juzgado instruye diligencias.

En la prensa de Madrid vemos detalles del accidente automovilista que ha costado la vida al bizarro capitán de infantería don Manuel López Conde. En la reseña del triste suceso los colegas madrileños mencionan con elogio la generosa actitud del torero Calixto Gastón «Gastoncillo», que acudió solícito a prestar auxilio a los heridos.

¡Bien por nuestro simpático paisano, al que felicitamos por su humanitario proceder!

En Logroña ha fallecido a los 65 años de edad doña Isabel Yabar y Alba, natural de Los Arcos.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

Los agentes municipales no practicaron ayer denuncia alguna.

Han regresado de las fiestas de Abárzuza nuestros amigos don Bonifacio y don Carlos Osinaga.

Sean bien venidos.

Después de haber pasado una temporada en Abárzuza ha regresado a esta capital la distinguida señorita doña Catalina Urroz.

De Tafalla ha regresado la bella señorita Carmen Lucas.

El Ilmo. Sr. Obispo de Sigüenza Fray Toribio Minguella se encuentra desde hace unos días en la residencia de los PP. Agustinos de Monteagudo.

Se ha recibido en el Gobierno civil una circular que el ministro ha dirigido a todos los Gobernadores pidiéndoles que en el plazo de 15 días remitan los datos necesarios para el cumplimiento de las disposiciones de la Ley electoral.

En el fuerte de San Cristóbal se están ultimando todos los preparativos para los próximos ejercicios de tiro al blanco que se van a llevar a cabo por las fuerzas de Artillería.

La temperatura ha tenido un ligero descenso.

Ayer tuvimos un día fresco.

Desde la mañana a la noche reinó fuerte viento Norte.

Sigue mejorando notablemente nuestro querido amigo don Alberto Huarte.

Muy de veras deseamos verle pronto totalmente restablecido.

Se encuentra en Pamplona el reputado médico de Burgos señor Audrio y su distinguida esposa.

Anoche a las doce y media entraron en Pamplona montados en un carro cuatro amigos nuestros.

Esto no tiene nada de particular, pero sí lo tiene el hecho de que el carro no era arrastrado por ningún animal, sino por un muchacho llamado Agustín Irazu, el cual apostó a que subía a cuatro personas desde la estación hasta San Lorenzo.

Efectivamente, en menos de media hora llevó a cabo su recorrido el citado muchacho sin detenerse un momento y sin que los viajeros sufrieran el menor deterioro.

Después de cumplido su cometido el citado muchacho quedó tan tranquilo y se bebió un bok de cerveza.

¡Adios, Sansón!

La región más seca del mundo es indudablemente la comprendida en Egipto,

entre las primeras y segundas cataratas del mundo. Así mismo se considera como la parte más calurosa del globo. En el mismo Egipto, en el Perú y en las islas de Sotavento, rara vez llueve y tanto el agua para el riego como para los molinos, la suministran bombas y canales.

Los albiges sirven de depósitos de agua para la que una vez al año ó cada dos cae en lluvia; pero en la región indicada del Egipto se desconoce la lluvia por completo y los indígenas se resisten a creer en la existencia de la lluvia y atribuyen a una exageración de la imaginación europea, eso de que el agua pueda caer de un cielo que ellos no conciben sino eternamente azul.

Ha salido para El Havre, donde ha de embarcar con rumbo a Nueva-York, Filadelfia y Chicago, nuestro amigo el reputado dentista don Valentín Lacarelle, que en aquellas grandes ciudades del Norte-América visitará las más acreditadas clínicas odontológicas.

Su estancia allí será de unos dos meses, y durante ese tiempo quedará encargado del gabinete dental que el señor Lacarelle tiene establecido en Pamplona, su hermano político don Francisco Nougues, cirujano-dentista, con título de la Escuela dental y de la Facultad de Medicina de París.

Deseamos un feliz viaje al señor Lacarelle.

De Navasoués ha trasladado su residencia a Burgui nuestro querido amigo don Jorge Calvo.

Ha regresado de San Sebastian en su automovil nuestro querido amigo don Cayetano Lapoya.

Ayer estuvo muy desanimado el paseo en la Taconera, a causa de lo desahuciable del tiempo.

El sábado próximo dará principio el solemne novenario en honor de Nuestra Señora del Camino.

Por la mañana.—A las nueve con misa rezada.

Por la tarde.—A las siete y media, con gozos cantados y salve solemne. Asistirá la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

Hay indulgencia plenaria, aplicable a las Almas del Purgatorio, confesando y comulgando en cualquier día de la novena y asistiendo a ella por lo menos cinco días.

El día 25, aniversario de la colocación de la Santísima Virgen, a las diez habrá misa solemne con sermón, que predicará el presbítero Dr. D. Fortunato Morrás.

El día siguiente a la conclusión del novenario ó sea el 2 de Septiembre, estará en adoración la imagen de la Santísima Virgen en el Camarín de la misma.

En la cuesta del Palacio fué herido ligeramente ayer, en el bajo vientre, un chico.

Al subirse a un árbol, otro compañero le dió con un palo, produciéndole una lesión que le fué curada en el hospital, siendo después trasladado a su domicilio.

El pequeño agresor ha sido denunciado al juzgado municipal.

El domingo por la noche fué apedreada por unos mozos que rondaban las calles del pueblo, la casa del párroco de Etayo.

El juzgado entiende en el asunto.

Adoración Nocturna.—Hoy 21 hará su Vigilia en el Seminario el cuarto turno «San Pascual Bailón». Los que tuvieren en su poder papeletas con socios activos ó honorarios inscritos, se servirán presentarlas lo antes posible en los sitios en ellas indicados.

De veraneo.—Procedente de Zaragoza ha llegado a Pamplona y marchará hoy a San Sebastián la condesa de Torremanín.

—Ha marchado a Ondarroa, donde pasará una temporada con su familia, el párroco de Ochagavía don Rafael Arizu.

—Se encuentran pasando una temporada en Lecumberri la señora viuda de Macías, don Eleuterio Segura y su señora, y la señora viuda de Rodríguez.

—También se encuentran veraneando en la pintoresca y atrayente capital del valle de Larraun la distinguida familia de nuestro querido amigo don Daniel Múgica.

Buen veraneo les deseamos.

Ayer se agravó en la enfermedad que padece la distinguida señora doña Concepción Ezquer, habiéndose hecho preciso la administración de la Santa Unión.

Su estado era anoche de suma gravedad, temiéndose de un momento a otro por su vida.

Dios la conceda lo que más la convenga.

Al dar cuenta ayer a nuestros lectores del próximo enlace matrimonial de la encantadora señorita María Luisa Martín con el distinguido joven don Tomás Pallarés, estimado amigo nuestro, dijimos que se había leído la amonestación de matrimonio de dicha señorita, siendo así que la amonestación publicada el domingo fué en Cariñena respecto al novio, y el domingo próximo se leerá en San Nicolás la que se refiere a la novia.

Ayer saludamos al digno párroco de Arroniz, antiguo amigo nuestro, don Manuel San Juan, el cual sale hoy para dicha villa.

Se encuentra entre nosotros nuestro distinguido amigo el rico propietario de Arroniz don Policarpo Martínez.

En la mañana de ayer una mandiga sufrió un desvanecimiento, siendo inmediatamente asistida por los transeuntes.

Se la condujo al gobierno civil, donde recobró el conocimiento.

Se llama Margarita Goyarde, de 34 años, pordiosera ambulante.

El gobernador civil ha autorizado al alcalde de Lodosa la celebración de dos corridas de vacas bravas para los aficionados en los días 31 del actual y 4 de

Septiembre, con motivo de las fiestas anuales de dicha villa.

Venta de preciosa casa y huerta situada en el punto más sano y pintoresco del barrio de la Rochapea.—Del precio y demás datos informará el Procurador don Angel Ares de Parga, Paseo de Sarasate número 32, 4.º derecha. —10

Parece ser que las gestiones para la creación de un tercio de la Guardia civil, destinado exclusivamente a ejercer la vigilancia en los trenes, pensamiento de que ya dimos cuenta, tropieza con algunas dificultades por parte de las empresas ferroviarias.

Estas se niegan a facilitar a los guardias alojamiento y otras cosas de poca monta, a pesar de lo cual el señor Lacierva persiste en su propósito, esperando vencer estas dificultades.

Por lo visto, a las Compañías les importa poco la seguridad de los viajeros y de las mercancías.

Programa de las piezas que ejecutará la banda de música del regimiento de América hoy en la plaza del Castillo de nueve a once de la noche:

«Pasodoble «Le grognard», París.

Vals, «Astrain».

Les erinnyes «Divestisemet», a) danse grecque, b) La troyenne regretta la patrie perdue, c) Final, Massenet.

Fantasia de la zarzuela «El bateo», Chueca.

«Florita», mazurca de concierto, Calvi.

Jota final.

HARINA LACTEADA NESTLE

Contiene la mejor leche de vaca.

Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

Precio único: Ptas 1.75 el bote.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 20 (8 noche).

Un acuerdo

La Real junta, Diputación de pobres, ha tomado el acuerdo de proceder al saneamiento del rio que pasa por cerca del Hospicio, en vista de los malos olores que despidía.

Este acuerdo ha sido muy aplaudido por todos.

Sesión

Mañana celebrará sesión la Corporación municipal, no figurando entre los 18 asuntos a tratar ninguno de interés.

Alarma

Entre los vecinos [de la calle] del Mercado se produjo ayer gran alarma a causa de haberse sentido un disparo.

Lo ocurrido fué lo siguiente: Uno de los presos de la cárcel se hallaba en una ventana burilados del soldado que estaba de centinela.

Este le amonestó varias veces para que depusiera su provocadora actitud, pero en vista de que el recluso persistía en sus burlas é insultos, el centinela echóse el fusil a la cara y disparó un tiro contra aquel sin que hiciera blanco.

Las autoridades correspondientes entienden en el asunto.

Disparo por imprudencia

Comunican de Conde Trevino que hallándose cazando un joven de aquella localidad, disparó su escopeta en el momento que cruzaba un aldeano que resultó herido, aunque por fortuna no de gravedad.

El juzgado instruye el correspondiente sumario.

Un nombramiento

Ha sido nombrado ayudante de campo del general de brigada de esta guarnición señor Ayala el capitán de infantería don Faustino Sarasivar.

Concurso agrícola

El día 15 de Septiembre próximo celebrará el sindicato agrícola un concurso en la Granja en el que solo podrán tomar parte los obreros agrícolas y yuntas de labranza.

Se concederán varios premios en metálico.

La fiesta promete resultar brillante.

El correspondiente.

Guipuzcoa

San Sebastian 20 (9 noche)

Una conferencia

Los ministros plenipotenciarios de Marruecos, Francia y España, han celebrado en el ministerio de Estado una larga conferencia.

Terminada ésta, el señor Allendesalazar nos facilitó una nota oficiosa, en la que se quitaba importancia al incidente ocurrido entre el general Santolalla y el general Drude.

También se hacía constar en la nota oficiosa el haberse ocupado de la reorganización de la policía internacional en Marruecos, cumpliendo uno de los acuerdos adoptados en la conferencia de Algeciras.

Gracias reales

El Emperador del Japon ha enviado una atenta carta al Rey de España dándole las gracias en nombre propio y en el del Mikado por las atenciones y agasajos de que hicieron objeto a la tripulación de los buques japoneses

El comercio de caracoles en Francia

grande y mucho mayor aún su consumo. A tal punto ha llegado, que los mercados de toda la república no pueden dar abasto a la gran demanda de caracoles a la bordaleoa, que se hace en todos los hoteles, restaurantes y cercotecerías de la nación vecina.

Convencidos de ello, los negociantes de caracoles de París, se han reunido para pedir al gobierno, que durante un año se declare vedada la caza y captura de los caracoles, pues de lo contrario, dentro de poco tiempo desaparecerá la especie de entre la fauna francesa.

No beber vermouth si antes no comprabas sea el legítimo y verdadero Cinzano de Torino.

Las pastillas «Morelló», curan resfriados, tos, ronquera, etc. Obren por inhalación.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Artoaga, Paseo de Valencia, 32.

20-18 (a) p

De Real D. lan del ministerio de Gracia y Justicia s: ha conmutado por dos meses de prisión mayor la pena de presidio impuesta por esta Audiencia a Perpetuo Inza, en causa por robo.

Urberuaga de Ubilla. Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídate memorias y guías. Se remiten gratis. 40-37

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Nuestro paisano, Sustitución médica. Se vende, Arriando de horno, Férida, Pulsera, Armonium, Enfermedades de los ojos, En la calle Curia, Barbero, Hierbas y aguas, A los ganaderos, Ayuntamiento, Hay de venta.

«Tsukuba» y «Chitose» durante su permanencia en aguas de San Sebastián.

La lotería

Como sabrá usted, el segundo premio de la lotería, cuyo sorteo se ha verificado hoy, ha correspondido a esta población.

A pesar de las averiguaciones que hemos practicado, no conseguimos dar con los afortunados poseedores del número premiado.

Sin embargo se asegura que el premio citado está en poder de los excursionistas bilbaínos que vinieron el domingo a ver la corrida de toros en la que tomaba parte el «Cocherito».

La firma

Al mediodía subió al Palacio el ministro de Estado, poniendo a la firma del monarca varios decretos que carecen de interés.

A su salida le abordamos los periodistas interrogándole acerca de los sucesos de Marruecos, pero el ministro que todos los días se muestra muy servado en este punto, esquivó con pudo las preguntas y solo se expresó en términos tan poco concretos que no logramos saber nada por boca del señor Allendesalazar.

Comprendiendo la reserva que sobre los sucesos de Marruecos quiere guardar el ministro, desistimos de insistir preguntándole y nos retiramos, marchando aquél en coche inmediatamente al ministerio.

Un Embajador

Hoy ha llegado el Embajador del Japon que marchó hasta Lisboa a bordo del buque nipón «Tsukuba».

En la estación le saludaron las autoridades.

Una kermesse

Hoy se ha inaugurado la kermesse a beneficio de la iglesia de San Ignacio.

En la fiesta estuvieron las Reinas, las cuales lo mismo que las muchachas damas y caballeros que allí habían adquirieron gran número de billetes.

La venta ha sido extraordinaria y se espera que el fin que se persigue tenga excelentes resultados.

Carreras de caballos

Esta tarde se ha celebrado en los Juncos la segunda carrera de caballos, tomando en ella parte hermosos ejemplares.

Un público numeroso asistió a la fiesta que resultó brillante.

Paseo regio

Esta tarde han salido de paseo en coche por la carretera de Ayete los reyes don Alfonso y doña Victoria, regresando al oscurecer.

La reina madre permaneció todo el día en Palacio, dedicando parte de la mañana a pasear con su augusto nieto el Príncipe de Asturias por los jardines de Palacio.

Ecos de Miramar

Los Reyes han recibido en Audiencia esta mañana a distinguidas damas de la aristocracia y señoras del gobernador civil, presidente de la Audiencia y Alcalde.

—Durante el almuerzo de Palacio la banda municipal interpretó varias obras de su repertorio en los jardines de Palacio.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 20 (10 20 noche)

Continúa el conflicto

Continúa como el primer día el conflicto surgido entre la Diputación y el Ayuntamiento.

Hoy han estado conferenciando separado con el gobernador el Pres-

francos a 13'85, las libras a 27'74 y el amorizable a 100'95. París 90'95.

CRÉDITO NAVARRO
SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.-CAPITAL 6.000.000 PTAS.
OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella.
Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DES-CUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de tres a seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis a nueve meses, 2 por 100 idem; de nueve a doce meses, 2 y 1/2 por 100 idem y a un año 3 y 1/2 por 100.

Segunda conferencia
Madrid 20 (11 noche)
Noticias de Marruecos
Judíos cautivos
Han llegado a Casablanca, según noticias recibidas por telégrafo varios judíos que llevan bastante tiempo de residencia en aquella ciudad y que fueron apresados y llevados por los kabileños, juntamente con sus respectivas familias, la noche en que los feroces moros asaltaron la ciudad y saquearon el barrio judío y otros edificios.
Los citados israelitas han llegado a Casablanca en estado verdaderamente lastimoso, que confirma las penalidades que han sufrido durante su cautiverio en el campo kabileño.
Los secuestradores los han atormentado de varias maneras, haciendo con ellos todo lo imaginable menos quitarles la vida.
Pero han llegado a Casablanca medio muertos, porque no han comido en cuatro días.
Además les han robado cuanto tenían y han vendido sus mujeres é hijos como esclavos.
Así es que el estado de ánimo de los repetidos israelitas es aun más aflictivo que su estado físico.

Del campo moro
Como es natural, los judíos de quienes vengo hablando, después de ser interrogados sobre la triste suerte que les ha cabido en poder de los kabileños, lo han sido también sobre la situación y propósitos guerreros de los moros en cuyo poder han estado; y á estas preguntas han contestado suministrando algunos informes que no carecen de interés y de los cuales lo principal ó más importante es lo siguiente:
El combate del día 18 (del cual di noticia detallada anoche) resultó funesto para los kabileños, que tuvieron en él muy grandes pérdidas y adquirieron el convencimiento de la inejecacia de sus ataques para romper y rebasar la línea de las fuerzas europeas.
Por eso es difícil que repitan el ataque, á lo menos hasta que se les unan otras fuerzas considerables.
A juicio de los judíos que han suministrado estos informes, los moros esperan que las fuerzas francesas avancen hacia su campo, y procurarán que se internen en él mismo, para entonces envolverlas y destruir las.
Los grupos de caballería kabileña que tan activa parte tomaron en el combate del día 18, están dirigidos por soldados y otros elementos del ejército imperial que hasta hace poco estuvieron de guarnición en Casablanca.

Otros asuntos
Se dice en Casablanca que los kabileños que rodean a Casablanca, esperan que pronto se les unirán 12.000 fanáticos como ellos, y entonces atacarán arrojándose sobre las baterías de artillería, resueltos á apoderarse de los cañones ó á morir en la empresa.
En las colinas lejanas se ven continuamente numerosos grupos de moros, que sostienen continuos tiroteos con las fuerzas europeas.
Daños y perjuicios
La colonia española de Casablanca y los judíos protegidos por España, están activando los expedientes de reclamación de indemnización de los daños y perjuicios que han sufrido.
Dicen españoles y judíos son los habitantes de Casablanca que más daños sufrieron por parte de los kabileños cuando asaltaron la ciudad.
El saqueo dejó á muchos de ellos arruinados.

Más de Casablanca
Ayer, 19, al mediodía las baterías hicieron nutrido y certero fuego de artillería con cañones de 75 milímetros, produciendo pánico en el campo kabileño.
Las tropas españolas se están preparando para el combate.
Al mismo tiempo continúa el bombardeo de la ciudad.
El nuevo sultán
Mogador.—Se confirma la noticia de haber sido elegido sultán por las kábilas descontentas del proceder de Abd-el Azis con los europeos, el hermano del mismo Muley-Azid.
Al propio tiempo se asegura que el recién proclamado sultán ha dispuesto una expedición de 6.000 moros de infantería del ejército regular, para que marchen á Casablanca á fin de arrojar de allí á los franceses.

Moros contra moros
Tanger.—Tres batallones de askaris mandados por el Guebbas marchan embarcados á Casablanca, para combatir á los kabileños.
Complicación
Tanger.—La noticia de haber sido proclamado sultán Muley-Azid ha causado general impresión y provoca muchos comentarios.
Es creencia general que, de confirmarse la noticia de dicha proclamación, esta complicará la situación del imperio marroquí porque se generalizará la guerra entre los moros, siendo un bando de estos favorable á los europeos, y el otro adverso.
El puerto de Casablanca
Se dice que en breve se reanudarán las obras del puerto de Casablanca.

Protención moruna
Fez.—El sultán ha dispuesto que un jefe de tribu, acompañado de 40 individuos marche á Tanger á pedir á los diplomáticos que se aplaque la implantación de las reformas acordadas en la conferencia internacional de Algeciras, hasta que la pacificación en todo el territorio del Magreb sea un hecho.

Preocupación ministerial
Es también indudable que los ministros se hallan muy preocupados por las últimas noticias.
A mediodía, desde el gabinete telegráfico del ministerio de la Gobernación, los señores La Cierva y Rodríguez Sampedro, Presidente interino del Consejo, conferenciaron con el ministro de jornada en San Sebastián señor Allendesalazar.
Indudablemente se ha tratado de cosas de Africa.
La reserva de los conferenciantes ha sido sencillamente impenetrable, y solo hemos sabido que la conferencia ha durado cerca de una hora.
Otra demostración de lo laboriosos que han estado hoy los consejeros, es que el de Gobernación señor La Cierva no había recibido á las dos de la tarde á ningún director general del departamento, como diariamente despacha.

Sobre Casablanca
Moros ofensivos
Según los últimos cablegramas, la ciudad de Casablanca se halla materialmente rodeada de moros.
Cada día nuevas kábilas engrosan el ejército rebelde, muy numeroso ya.
Las tropas francesas se aprestan á librar una verdadera batalla, así como los soldados españoles, que ocupan puestos verdaderamente estratégicos en unión de los primeros.

Reconocimiento de terrenos
El comandante español señor Santaolalla, dispuso ayer que una escuadrón de caballería saliera por la tarde de la ciudad para reconocer los alrededores de Casablanca y reconocer los terrenos en los que los moros han acampado camino de la plaza.
Según noticias, el resultado fué muy laborioso é eficaz, pues salieron á una distancia de unos tres kilómetros.
Regresaron á Casablanca sin novedad al anochecer, trayendo buen número de detalles é informes del campamento moro.

Viveros
Han llegado á Africa buques con cargamento de viveros y municiones de guerra para las tropas europeas.
Inmediatamente fueron distribuidos llevándose la mayor parte para las guarniciones de Casablanca.
Esta va tomando todo el aspecto de una población sitiada.

Confirmación oficial
Un telegrama de París da cuenta de que el almirante francés en Marruecos, Mr. Philibert, ha confirmado á su gobierno el último ataque á Casablanca en los siguientes términos.
«Casablanca 19.—Una fuerte ataque general contra el campo de Casablanca tuvo lugar ayer mañana.
Los disparos muy eficaces del «Gloire» lograron rechazar los gruesos contingentes de la caballería marroquí, sostenidos por la infantería y caballería.
Los marroquis, parecen haber sufrido pérdidas de consideración.»

Otros asuntos
La «Gaceta»
Publica en su número de hoy el periódico oficial una disposición autorizando al ministerio de Estado para conceder toda clase de atribuciones á la comisión del Banco Hispano-marroquí para que fomente el desarrollo de nuestros intereses en Africa.
También anuncia haberse puesto en circulación las obligaciones al portador del Tesoro público de la emisión de 1.º de Julio.
Choque de trenes
En la estación de Palacios de Goda, en la provincia de Avila, han chocado esta mañana dos trenes de mercancías.
Varios vagones han quedado totalmente destruidos y otros descarrilados.
Por esta razón la circulación ha quedado interrumpida durante toda la mañana.
Dos mozos de tren han resultado heridos de bastante gravedad.

Muerte de Posadas
A las doce de la madrugada ha dejado de existir en San Lucar de Barrameda, víctima de las heridas que le ocasionó una miura en aquella plaza, el desdichado diestro Faustino Posadas.
El infeliz ha muerto rodeado de su cuadrilla y amigos, conservando todo el conocimiento hasta la última hora.
Se ha despedido de todos rogándoles que no desamparen á su pobre madre.
El cadáver del pobre Posadas, después de embalsamado, será conducido al cementerio de Sevilla, donde recibirá eterno descanso.

Boisa de Madrid
COTIZACIÓN OFICIAL COMPARATIVA
Día 19 Día 20
Deuda perpetua 4 por 100 int. 81'45 81'65
Idem id. fin de mes 81'50 81'65
Idem fin próximo 00'00 00'00
Deuda amortizable al 5 por 100 100'80 100'95
Acciones del Banco de España 446'00 446'00
Id. de la C. A. de Tabacos 403'00 403'00
Azucareras preferentes 86'50 86'50
obligaciones ordinarias 103'10 103'10
Cambio sobre París (trato por ciento) 13'65 13'85
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) 25'69 25'70
Paris, Exterior español 90'20 90'95
Buenos Aires.—Día 22'35
En el Corro
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 81'57, el Id. Fin próximo á 00'00, los

dente de la Diputación señor Salazar y el Alcalde señor Ibarreche.
El gobernador procura por todos los medios posibles encontrar un medio de arreglo, pero se encuentra en vista de la escritura en que se han colocado ambas corporaciones.
Sin embargo, el gobernador confía en una resolución satisfactoria.

Ohrreros que reclaman
En el despacho del Gobernador civil han estado varios obreros de la mina «Ariz» reclamando los jornales que se les adeudaba, pues en el caso de que no se les pagara, estaban dispuestos á declararse en huelga.
El Gobernador civil llamó á los propietarios de la mina y, en efecto, manifestaron que debían jornales á causa de carecer de fondos; pero hicieron promesa de satisfacerlos en cuanto realizaran alguna venta.

Ante esto la primera autoridad civil de la provincia suplicó á la fábrica de Altos Hornos hiciera alguna compra de mineral, y el conflicto quedó conjurado mediante la venta de varias toneladas de mineral á la fábrica de Altos Hornos.
Vuelco de un coche
En Elorrio ha volcado el coche correo resultando heridos dos viajeros, aunque por fortuna no de gravedad.
Se culpa del accidente á la negligencia del mayoral que guiaba el vehículo.

En plenas fiestas
El día de hoy ha sido lluvioso y desapacible.
La animación ha decaído mucho.
Los paseos y campo Volantin, donde están instaladas las barracas de espectáculos, se ven bastante animados, aunque no tanto como años anteriores.
Por la tarde se han lidiado seis toros de Miura por las cuadrillas de Fuentes, Bombita y Machaquito.
La corrida ha carecido de interés.
Los toros han resultado bravos y duros, habiendo sido retirado al corral el tercero porque era defectuoso.
Se le sustituyó por uno de Muruve que peleó bien en todos los tercios.

Fuertes estuvo bien banderilleando y regular con el estoque. Bombita soltó tres pinchazos á su primero y quedó bien en el quinto de la tarde. Machaquito muy valiente, estuvo desafortunado en el tercero á causa de ser un marrajo completo. Cuando salió el sexto al ruedo anoche y Machaquito se deshizo del toro de una media estocada y una entera aceptable.
El público salió aburrido.

El correspondial
Madrid
Primera conferencia
Madrid 20 (3 tarde.)

Situación grave
La guerra en Marruecos
Casablanca amenazada
La situación en Africa empeora por momentos, y cada nuevo despacho que se recibe acusa nueva gravedad y nuevo ataque por parte de los insurreccionados moros.
Los últimos cablegramas, traen la noticia de que ayer hubo nuevo encuentro entre los rebeldes y las tropas francesas, sosteniéndose vivo tiroteo por parte de ambos bandos.
Los franceses tuvieron necesidad de hacer fuego con cañones obuses de 75 milímetros de diametro desembarcados el día anterior, de los buques su escuadra.
Las posiciones de las tropas francesas continúan siendo las mismas que ayer, pues si bien no han retrocedido no han ganado siquiera un solo paso.
Las tropas españolas, continúan hasta ahora sin tomar parte activa, pero en vista de que la situación empeora se aprestan á salir contra los moros, en unión del ejército francés.

6.000 rebeldes
Para demostrar la rebeldía en que los kabileños se han colocado, parece ser un hecho, pues ni aun los despachos oficiales lo niegan, que se prepara un fuerte ataque á Casablanca.
Se dice que entre los muchos moros que se proponen asaltarla, avanzan sobre la plaza 6.000 caballos.
Las comunicaciones
El ministro de Marina general Ferrándiz, ha celebrado hoy una larga entrevista con el Director General de Comunicaciones, señor Espinosa de los Monteros.
En esta conferencia, el ministro de Marina parece se ha quejado del retraso con que se reciben por el Gobierno los cablegramas oficiales dando cuenta de los sucesos que en Marruecos se desarrollan.
Este retraso existe desde el primer momento y hoy continúa no obstante haberse utilizado el hilo telefónico de Andalucía.

El cable francés del Senegal continúa también interrumpido, pero se confía que muy pronto quedará la línea franca para el servicio, en cuyo caso, volverá á ponerse á disposición del público el teléfono andaluz.
El general Ferrándiz
El señor Ferrándiz, además de celebrar buen número de conferencias y entrevistas ha trabajado mucho con el sub-secretario, hasta el punto de que contra la costumbre no ha podido recibir á los periodistas.
Estos trabajos del ministro de Marina, confirman indudablemente la gravedad de la situación en Africa y hacen también suponer, que se trata de organizar algún movimiento naval.

Colegio de Nuestra Señora
y Enseñanza de Estella.
Este colegio, con personal competente, para dar á la mujer una vastísima educación científica y moral, no desmereciendo en nada de los que la misma Compañía tiene establecidos, de gran nombradía, en Logroño y Tudela, anuncia al público que desde el 1.º de Septiembre próximo abre sus clases de enseñanza elemental y superior, así como tambien la de las parvulitas.
Se admiten alumnas vigiladas, medio pensionistas y pensionistas ó internas.
Su mejor recomendación, el éxito brillante alcanzado en los exámenes del pasado curso, pudiendo por ello decirse con verdad, que cada religiosa ostenta con honor y dignidad el hermoso y simpático título de su instituto, «Religiosa de la Enseñanza». 15-1

Caballo barato
Se vende un joven de menos de la marca, acostumbrado á tiro y á baste.
Darán razón San Agustín 5, cuadra, ó en el primer piso derecha. (a) 3-1

Se desea
vender 200 carneros gordos; se cederán lo mismo juntos que en lotes de veinte en adelante, Dirigirse á Domingo Bza, en Sesma. 3-2 p

Armario modernista
Se vende uno casi nuevo. Estafeta, 81, piso tercero izquierda.
Antonio Tomás Ramos
Cortador que fué de la Sastrería de SUCESORES DE NAVASAL, ofrece sus servicios á su numerosa y distinguida clientela garantizando un buen corte y esmerada confección, en toda clase de prendas de caballero, hábitos sacerdotales, uniformes militares y abrigos de señora.
Talleres y departamentos para medidas y pruebas. Plaza del Castillo, 8, bajo. t v d m 15-9

JABON CHIMBO
MARCA REGISTRADA
El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídale en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo.
Fabricación especial de la Sociedad «Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino.»—Bilbao. imp 150-7

Ayuntamiento de Pitillas
Hallándose vacante la plaza de Médico titular de esta villa por dimisión del que la desempeñaba; y por terminación de contrato las de farmacéutico, practicante y veterinario, dotadas con los sueldos de 750 pesetas anuales las de medicina y farmacia, 160 la de inspector de carnes ó veterinario y 150 pesetas tambien anuales la de cirugía menor ó practicante, pagadas por trimestres vencidos, se abre concurso para su provisión por 30 días contados desde esta fecha, á fin de que en dicho plazo los que deseen desempeñarlas presenten sus instancias acompañadas del respectivo título profesional y demás documentos pertinentes al Alcalde que suscribe, en la inteligencia que no se dará curso á las que se presenten después de transcurrido el plazo señalado.
Los agraciados podrán contratar sus servicios con la Junta de asociados de las familias acomodadas de esta villa y la de Murillo el Cuende cuya designación se será satisfecha anualmente en el mes de Septiembre.
Pitillas 16 de Agosto de 1907.—El Alcalde, Juan Pegenante. 8-3

Traspaso
Se traspasa la taberna de la calle de Lindachiqua número 20, por no poder su dueño atender á ella. En la misma taberna darán razón. 8-3

Venta de fincas rústicas
en Pamplona
El lunes 19 del corriente mes á las once de su mañana, se venderán en pública y extrajudicial subasta en la Notaría de don Polonio Escóla, Plaza del Castillo, 43 segundo piso, una viña en producción y tres piezas.
En la expresada Notaría se facilitan, á los que deseen tomar parte en la subasta, cuantos datos les interesen al efecto. x t 7-7

Venta de cubas
Se venden tres cubas de roble americano, casi nuevas, de cubida aproximada 4.000 cántaros: dos de ellas tienen una largura de cinco y medio metros y la otra, cuatro metros. Se vende tambien una cuba de roble del país de 500 cántaros de cubida. Informará don Rafael Zulaica, carpintero y cubero en Olite. 6-3

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones conexas al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Azeano Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallará ventajas.
Representante en Pamplona, don Miguel Jaunsarás, calle Esclava, número 30. 90-57 p

De madrugada
Huelga.—Disturbios.—Captura
Madrid 20 (2 madrugada)
Almería.—Se han declarado en huelga 500 hombres que trabajaban en una mina de la provincia.
Albacete.—En Gijona se ha alterado el orden público por una cuestión del sindicato de regantes.
Zaragoza.—Ha sido capturado otro individuo de los que se fugaron de la cárcel de esta ciudad.
MENCHETA.

HERNIAS (Quebraduras)
DESVIACIONES DE HUESOS
de la columna vertebral, espalda, piernas, matriz
CONSULTA MEDICO-ESPECIAL
En Pamplona el 28 y 29 Hotel La Perla y en Vitoria el 30 y 31 Hotel Pallares.
El Médico Especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará á Pamplona y recibirá de once á seis en el hotel La Perla el 28 y 29 á todos los que padezcan Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho método.
Vistos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da el Reductor Convectivo curativo para las Hernias inventado por este Especialista porque reduce, contiene y cura sin permitir salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.
Consulta en Pamplona el 28 y 29 Hotel La Perla.
En Vitoria el 30 y 31, Hotel Pallares.
En Madrid en el Gabinete del Médico Especialista, Preciados, 34 y 36, Gabinete Mecanográfico de Madrid á cargo de don T. Serna.
Se advierte al público que esta consulta que hace años viene dándose mensualmente, nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos hoteles, dadas por ortopédicos, no por médicos.
Nuestro anuncio dice: Consulta médica especial, único medio de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las dá. 21 23 25 27 4-1

«La Actividad»
Sociedad Anónima de Crédito y Seguros, domiciliada en Pamplona.
El Consejo de Administración de esta Sociedad, ha acordado repartir á sus accionistas un dividendo activo, por cuenta de los beneficios correspondientes al año actual, consistente en diez pesetas para las acciones de la primera serie y de dos pesetas para las pertenecientes á la segunda.
Previo presentación de las acciones y resguardos provisionales para estampar en ellos el oportuno cajetin de pago, podrá efectuarse desde el día 1.º de Septiembre próximo, el cobro del referido dividendo en la Caja de las oficinas centrales, sitas en la calle de José Alonso, núm. 4, entrepuerto, en la representación de Zaragoza (Manifiesto de San Sebastián).
Pamplona 20 de Agosto de 1907.—El presidente, Antonio Goñi é Iberg. m y d

«La Actividad»
Sociedad Anónima de Crédito y Seguros, domiciliada en Pamplona.
El Consejo de Administración de esta Sociedad, ha acordado repartir á sus accionistas un dividendo activo, por cuenta de los beneficios correspondientes al año actual, consistente en diez pesetas para las acciones de la primera serie y de dos pesetas para las pertenecientes á la segunda.
Previo presentación de las acciones y resguardos provisionales para estampar en ellos el oportuno cajetin de pago, podrá efectuarse desde el día 1.º de Septiembre próximo, el cobro del referido dividendo en la Caja de las oficinas centrales, sitas en la calle de José Alonso, núm. 4, entrepuerto, en la representación de Zaragoza (Manifiesto de San Sebastián).
Pamplona 20 de Agosto de 1907.—El presidente, Antonio Goñi é Iberg. m y d

Anuncios recomendados

Nuestro paisano el conocido camareró Lorenzo Gomez ofrece a sus paisanos su casa de huéspedes sita en San Sebastian en la calle Narrica número 8, principal, esquina al Kiosko del Boulevard. 30-28

Sustitución médica
Ofrece sus servicios para toda interinidad el profesor don P. A. y A. San Sebastian, Manterola 9, tercero, izquierda.

Se vende una hermosa vaca preñada de cinco meses; en la carpiñería de Mauro Zozaya, de Tafalla darán razón. 8-7

Arriendo de horno Se arrienda el horno de pan cocer con su motor y amasadora, tienda, bajera y habitación de la calle de la Mañeta número 14 vis. En la misma casa segundo piso informarán. 8-6 p

Pérdida El día 8 de Agosto desapareció del domicilio de que suscribe una perra de caza, raza fina, edad seis meses, color blanco con pecas de color canela, y atiende al nombre de «Can». Se suplica al que sepa su paradero entregue o avise a su dueño Fermín Guembarra, molinero de Zubieta (Navarra) y se gratificará. 4-2

Pulsera Se suplica a la persona que hubiere encontrado una pulsera de oro, de cadena, que se perdió en la Plaza de la Constitución el sábado último por la noche, se sirva entregarla en la calle de San Ignacio número 6 cuarto piso y se gratificará. 3-2

Armonium Se vende un armonium, traspasador de diez y seis registros, marca A. exandre, (Frères de Paris), (Orgue à mains doublées), en el Nuevo Casino Eslava se halla a disposición de quien desee adquirirlo y saber su precio. 6-2

Enfermedades de los ojos

CONSULTA DEL DOCTOR ARNAL:
TREINTA Y CINCO AÑOS especialista, en enfermedades de la VISTA.
HORAS DE CONSULTA todos los días de DIEZ a UNA de la mañana.
ECONOMICA, para enfermos pobres, de TRES a CUATRO de la tarde.
Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona. 20-6

En la calle Curia número 24 primer piso se vende una mesa de escritorio propia para oficina; se dará barata. 4-3

Barbero Hace falta uno que sepa su obligación. Informarán en esta Administración. 3-3

Hierbas y aguas
El Ayuntamiento de Barasoain las arrienda por subasta que ha de tener lugar en la sala consistorial el día 25 del mes actual y hora de las once, bajo el tipo de 2.500 pesetas.
El arriendo será por el tiempo que media desde 25 de Septiembre próximo hasta 29 de Junio inmediato; y las hierbas son para 1.600 cabezas.
Para tomar parte en la subasta se hace preciso el depósito de 250 pesetas.
Las restantes condiciones obran de manifiesto en Secretaría.
Barasoain 17 de Agosto de 1907.—C. S. A. Julián Izco, Secretario. x 5-2

A los ganaderos Se venden 180 ovejas superiores para parir en el próximo mes de Noviembre. El que se interesa en dicha compra puede dirigirse a Miranda de Arga a don Martín Marco. 4-2

Ayuntamiento DE MURILLO EL FRUTO
Por terminación del contrato con el ministro titular, se anuncia vacante dicha plaza con la dotación anual de cien pesetas, tiempo de cuatro años y condiciones que marca el artículo 8.º del Reglamento que constan en el municipal de esta villa, pudiéndose presentar las solicitudes durante el plazo de 15 días en la Secretaría del Ayuntamiento.
Murillo el Fruto 15 de Agosto de 1907.—El alcalde, Eusebio L. Blazquíz. 3-2

Hay de venta en Arroz 170 cordas superiores. Para más informes pueden dirigirse a don Felipe Abrego y don Pablo Arbizu, vecinos de dicha villa. Lo mismo se venden por partidas. 8-2

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes *antiséptica y depurativa* asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarrros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.
Su ABUNDANTÍSIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones avasadas con el uso del agua en bebida.
El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los coches de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 18 bajos, MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, antiscrofulosa, antibiótica y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras; en la París de 1884, se le concedió el **Unico gran diploma de honor**
USAR convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva
EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES, usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 5 de Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 22 de Enero, 19 de Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.
Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba, ó Isla de Santo Domingo.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Genova el 21 de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico.
Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2.
Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa Blanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Poo.—Servicio bi-mestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.
Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.
Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados para Cádiz.
AVISOS IMPORTANTES
Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

Las Turbaciones de la Circulación El Artritisismo

Lean vds eso atentamente
Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas a una invasión de humores en la sangre.
El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas a las arterias que están menos flexibles y a la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 a 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezones, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.
En lo que toca a las mujeres llegadas a la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este periodo difícil. No sabríamos recomendar demasiado a todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.
Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.
Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor **L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

Depósito general y venta: Droguería de don Francisco Loyarte, calle San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado).
Puntos de venta: D. Manuel Tornero, farmacia, Plaza de Guipúzcoa; Doctor F. Casadevante, farmacia, Hermani, 19; en Bilbao: Sres. Barandiarán y Compañía, droguería; D. Quirino Pinedo, farmacia, Cruz, 10; D. Ramiro Pinedo, farmacia, Gran Vía, 14; en Vergara: don Miguel Camacho, droguería; en Irún: D. Cándido Lasar, farmacia; en Pamplona: Droguerías de don Valentín Marquina y D. Jesús C. Castillo.

ESPECÍFICOS DEL DR. HUMPHREYS
Medicamentos de fórmulas conocidas e indicadas en cada frasco

Específico, núm. 4 cura la diarrea en niños y adultos.
Id. núm. 5, cura la disentería y cólico bilioso.
Id. núm. 8, cura el dolor de muelas, Neuralgia.
Id. núm. 10, cura la dispepsia y estreñimiento.
Id. núm. 15, cura el reumatismo.

PRECIO DEL FRASCO. pesetas 1,75
Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 166, Barcelona. (Nombre registrado.)
Se da gratis a quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.
De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, Mayor, 16 y 18.

GRAN BALNEARIO DE GRAVALOS (LOGROÑO)
Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre
Médico-Director Dr. don Saturnino Mozota
Reconocidas universalmente estas aguas como el remedio más eficaz contra las herpes y toda clase de enfermedades de la piel. La instalación balneario está a la altura de las primeras de España y la fonda a cargo de un acreditado cocinero de Madrid nada deja que desear, habiéndose introducido importantes mejoras.
Viaje hasta la estación de Alfaro línea de Cascajon a Bilbao, donde espera el coche del Establecimiento.
Para más detalles y pedidos de aguas dirigirse a la propietaria, Viuda de Mayoral en Grávalos, y en Pamplona a don Gerardo Mayoral, Navas de Tolosa, 9, 4.º piso, donde se ha establecido un depósito para la venta de botellas. 15-14 (a)

Boletín Religioso
SANTORAL
Día 21 Miércoles.—Santa Juana Francisca Fremiot, vídua, fundadora.—Nació Santa Juana en Dijón, capital del Ducado de Borgoña, en 23 de Enero de 1453. Perdió a su madre a los diez y ocho meses y su padre se encargó de la educación de la niña. Tuvo por confesor a San Francisco de Sales, el cual le comunicó su pensamiento de establecer una nueva Orden bajo el nombre de la Visitación, como la divina Providencia disponía los medios para recomendar el Instituto en sus primeros pasos, inspiró a varias señoras de la nob'esa que siguieran el ejemplo de la baronesa de Chantal, que llegó a Annecy el año 1510, donde fué recibida por San Francisco; el cual le entregó las Constituciones por que se había de regir la nueva Orden. Murió Santa Juana el 13 de Diciembre del año 1641.

Oficio de Santa Juana con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las ocho y media horas me oyes y misa.
A las tres y media, vísperas, completas rosario, matines y laudes.
En San Saturnino.—De 6 a 8 Cuarenta Horas.
En los Corazonistas.—A las seis de la mañana y las siete de la tarde solemne novena a su excelsa patrona el I. C. de María.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—San Saturnino 7-2.º.
San Lorenzo.—San Lorenzo 15-2.º.
San Nicolás.—San Antón 19-2.º.
San Juan Bautista.—Navarrería 35, 3.º.
San Agustín.—Javier 9-3.º.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES ROBO

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	20,40	3,82
Avena	09,20	6,80
Cebada	09,00	6,45
Habas duras	19,00	4,87
Idem anchas	00,00	0,00
Maíz	18,00	4,87
Ajisco	16,00	2,54
Girón	16,00	2,54
Alholva	18,00	4,87
Escanda	00,00	0,00
Arveja	00,00	0,00

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyer: 29,0
Id. mínima de ayer: 15,0
Altura barométrica a las 9 de ayer: 729,5
Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros: 261

JARCEL DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer: 44
De cuenta pendiente: 9
Arresto mayor: 9
Exposición de marcha: 14
Total: 87

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER

	Ant.	Ult.
Denda provincial al 4 por 100	102,50	
Denda municipal al 4 por 100	101	
Crédito Navarro.	260	
La Papelera Española.		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinícola (Campanas)		
Trojeira Mecánica Pamplonesa.		
Balneario de Beletu		
Agua de Argeta.		
Café Irlanda.	1000	
La Agrícola, 1.ª serie liberada.	199	
Id. 2.ª serie, 10 por 100 desembolsado		
Electrica Pamplonesa.		
Las Vascas-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electrica Bidasoa.		
LA Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 ptas. acciones de 2 por 100 desem.		
Electrica Irati	180	
La Vasconia.	100	
Agua de Burlada y Belasosain		
Arrocera de Marcella		
Arrocera de Tudela.		
Electrica del Keiles		
Electrica Tudelana		
Electrica Industrial Española		
Noria-Bombas de Lodosa		
Arguñona		
Cementos Portland (Olazagutis)		
La Regeneración, acciones de 500 pesetas liberadas.		
Id. de 500 ptas. 10 por 100 desembolsado.		

REGISTRO CIVIL

En juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimiento.—Varones 2, hembras 1.
Defunciones.—Benita Echarrri, de 77 años, de

Miranda, Hospital civil; Cipriano Yoldi, de 85 años, de Pamplona, Estafeta 47 2.º.
Matrimonios.—Ninguno.

VIAJEROS
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Isidoro Sola, don Andrés Galán, don Isidoro Ramón, don Antonio Vidal, don Ernesto Gracia, don Ramón Gainza, don Pedro Urdaín, don Marcos Echeagaray, don Juan Sos y don Justo Izardaga.

Pasatiempos

CHARADA

Remitida por Coko -III-
Mi «primera» es consonante la «segunda» para atar y el «todo» de esta charada en las iglesias está.
Remitida por id.
Mi «primera» afirmación y mi «segunda» no es nada y el «todo» de esta charada en todas las casas hay.
Remitida por id.
«Primera prima» es su nombre «dos tercera» su apellido y el «todo» de esta charada es el nombre de un su amigo.
Remitida por «El Mojama chico».
Por causa de los zapatos ó porque está el «todo» el frío

El Eco de Navarra se halla de venta:
En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.
En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García.
En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
En Zaragoza: Kiosko de don Antonia García, Plaza de la Constitución.

Patria
Sociedad anónima de reaseguros y seguros Domicilio social, Barcelona
Capital 5.000.000 pesetas desembolso estatuario 500.000 pesetas.
Seguros de enfermedades y de Vida Popular.
Oficinas en Pamplona Mayor 17, 2.º izquierda. 30-20

UNA SENORA
ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufran de reuma y gota, neurastenia, asma, estomago, diabetes, debilidad general, hinchos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdaderamente maravilloso curativo, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escríbir a: Carmes G. P. García, Arizau, 24, primero, Barce lona.

6 duros semanales
pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propiedad. Maravillosa invención; artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BUSCANSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Enviase franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad italiana, calle

Agente marítimo
El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapateria 36 y Mayor 106.—DOMINGO APETREGUIA.
Encargado en Estella, Adrian Zuza.
Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 106-100

me da el «dos prima» unos ratos de padre y muy señor mio.
Remitida por id.
Charadistas, atención:
«Tres dos prima» es natural de una lejana nación y mi «todo» un animal.
Triángulo silábico.
Remitida por «Granito de oro».

Colóquese en cada punto una sílaba de modo que sea: Primero, nombre de mujer; segundo, río de Europa, tercera, nota musical.
BUZÓN
Don Ottito Cebollar.—Muy señor mio: Tengo el gusto de participarle que se publicó; y para otra vez cambie de papel, que habla en silencio.
«Un socio del tobogran».—Desengáñese el socio, no es lo mismo deslizarse por la canalizada espiral que hacer charadas. Aquello costaba 0,20 (excepción del inevitable tífus, iservidor) y lo segundo cuesta paciencia y facultades. Arregle el segundo verso que es más largo que los restantes y entonces se provera.
Solución a la charada del día 18: Altea.
Ha remitido solución exacta: Romedobal.
PRIME DEL TOPO.